
令和２年度 第１回 明治記念大磯邸園邸宅保存活用計画検討委員会 

議事要旨 

【日 時】令和 2 年 12 月 17 日(木) 14:00～16:00 

【場 所】九段第三合同庁舎 15F  

【出席委員】  

委  員：水沼委員、吉田委員 

行政委員：森尻委員（代理出席：鈴木担当部長）、笹山委員、佐川委員、野村委員、田中委員 

【会議の概要】 

１． 議事 

（１） 今後のスケジュールについて

行政委員）本委員会にて、西園寺別邸跡の保存活用方針が審議されるのはいつ頃を想定し

ているのか。 

事 務 局）令和３年度６月頃の委員会での審議を想定している。 

（２） 邸宅の変遷について <大隈邸・陸奥邸>

委  員）邸宅の変遷に関する資料は、一昨年度、昨年度に行われてきた調査の結果を踏

まえ、今回の資料を最終とし、今後の保存活用方針の基本とするという認識でよ

いか。 

事 務 局）その通り。 

委  員）旧大隈邸について、創建時の吉川が所有していた時代のものとして添付されて

いる家屋図は、大隈が所有していた時代のものである可能性が高いのではない

か。 

事 務 局）家屋図の年代については再度確認する。 

委  員）家屋図にかかれている暖炉について、調査の結果、痕跡は確認されたのか。 

事 務 局）痕跡は全く確認されなかった。 

委  員）大隈邸応接広間と（和室 10 帖）境の柱について、木子文庫図に柱の記載がな

く、痕跡図には旧柱と表記されているがこれは旧柱で間違いないか。 

事 務 局）再度確認する。 

委  員）本日の資料は平面的な変遷を示しているが、内外装材の部分部位設定は今後の

検討という認識でよいか。 

事 務 局）その通り。 

委  員）大隈邸は改変されている箇所が多くあるが、仕上げに関して、大隈が所有して

いた年代から残っている部分とそうでない部分の検証は、今後行っていくとい

う認識でよいか。 



事 務 局）今後、基本設計や実施設計をまとめていく中で、必要に応じて調査を行いなが

ら検証していきたい。 

委  員）大隈邸、陸奥邸の屋根の復原については、調査により改変されている事実が明

らかにはなったが、意匠を決定づける詳細な資料は発見されなかったことから、

今後新たな資料が発見されるまでは現状を維持することで了承した。 

委  員）陸奥別邸跡の化粧室脇の縁台は当時どのような利用がされていたと想定され

るのか。 

事 務 局）湯上りに涼む場所として使われていたのではないかと想定される。 

 

（３） 邸宅の活用計画について <大隈邸・陸奥邸> 

委  員）各邸宅の名称の表記について、資料により表記が異なる箇所があるため、整理

が必要ではないか。 

事 務 局）明治記念大磯邸園基本計画策定時に整理した名称に則って整理することとし

たい。 

委  員）保存活用計画が策定された後、活用内容を変更する場合、どのようなハードル

が考えられるか。 

事 務 局）建築基準法の適用除外を目的として建築審査会に諮るため、神奈川県建築指導

部局と、用途や利用範囲について協議している内容であることから、変更する場

合には県の建築指導部局等との再協議が必要になると思われる。 

委  員）今後、活用内容を変更する時が来るかもしれないが、利用に便利なように変え

るのではなく、現状を生かしながら利用するということを心がけていただきた

い。 

事 務 局）承知した。 

行政委員）一昨年の特別公開の際に、和室の空間に大きな展示を設置することが適切なの

かとの意見があった。またイベント利用により、一般の観覧客が見ることができ

ない等の不公平感が発生しないかが懸念される。具体的な展示の在り方、イベン

ト時の各部屋の使い方については、今後検討をしていくという認識でよいか。 

事 務 局）その通り。 

行政委員）イベントの利用に使われる頻度の設定について最大４日/月とあるが、小さな

規模のイベントまで含むとなると、この頻度では少ないのではないか。 

委  員）後々の利用を制限しないよう留意されたい。長時間滞在していただくような活

用がなされることが望ましい。 

事 務 局）類似事例等より設定して記載しているが、ご指摘を踏まえ、記載については、

利用を制限するものとならないよう再度検討することとしたい。 

行政委員）案内棟、入場ゲート、トイレ棟については令和５年の邸宅の公開時期と合わせ

て整備されるという認識でよいか。 

事 務 局）その通り。 

 

 



（４） 設計のイメージについて <新築エントランス棟> 

委  員）新築エントランス棟 2.5 寸の屋根勾配は、旧滄浪閣の屋根勾配と同じという

認識でよいか。 

事 務 局）現時点では旧滄浪閣より緩勾配を想定している。 

委  員）李王家別邸、ホール棟、新棟の一体となった修景とは具体的にどのようなこと

を指しているか。 

事 務 局）旧滄浪閣だけでなく、ホール棟の復原方針も確定していく中で全体が調和する

ように新築エントランス棟の屋根形状や外装材を決定していきたいと考えてい

る。 

委  員）クロマツ広場は旧滄浪閣やホール棟だけでなく、東海道との結節点になる場所

なため、良好な空間となるようにしてほしい。 

委  員）旧滄浪閣やホール棟への動線が複雑になることが想定される。新築エントラン

ス棟の設計については動線計画も考慮して設計されたい。 

事 務 局）承知した。 

行政委員）ホール棟と旧滄浪閣、新築エントランス棟は別棟になるという認識でよいか。 

事 務 局）現時点では別棟として検討しているが、今後利便性も考慮し渡り廊下などでつ

なぐことも検討していくこととしたい。 

行政委員）新築エントランス棟に収蔵庫を設置する予定はあるか。展示をするのであれば

収蔵庫は必要になるため、設置を検討していただきたい。 

事 務 局）現時点では収蔵庫の設置は想定していないが、現在、展示の基本設計を行って

おり、ご指摘を踏まえ、展示物とともに検討することとしたい。 

 

（５） その他 

事 務 局）令和２年度 第２回検討委員会を令和３年２～３月に開催予定。 

 

以上 




